

LA LEALTAD CANARIA

DIARIO POLÍTICO



AÑO II

SANTA CRUZ DE TENERIFE, 28 DE DICIEMBRE DE 1875.

NÚM. 132.

LA LEALTAD CANARIA

SAGASTINO ME VUELVO!

No hay que dudarle: preciso sería para no verlo claro de toda claridad cerrar por completo los ojos á la evidencia desesperante.

Aquí no cabe ser otra cosa, entre las mil y una con que se distinguen y denominan los españoles de la edad presente.

La experiencia nos demuestra á cada paso, repitiéndose los hechos de un modo que creyéramos inverosímil á no sentirse palpablemente sus efectos, que de parte de esos señores está toda la razón.

Es preciso hacerse sagastino; hay que rendirse á la fuerza de la lógica y solicitar humildes un huequecito entre las huestes archipotentes del señor D. Práxedes Mateo.

No se equivocaron los antiguos progresistas, adoradores un tiempo del duque de la Victoria, entusiastas de la milicia nacional, que despues de la gloriosa fazaña del 68, abandonaron sus viejas tiendas para seguir á Sagasta en su excursion por la tierra virgen y fértil de una conservaduría nueva é ignorada.

El poder perpétuo, el mango- neo eterno, el mando siempre y en todas circunstancias, ha sido el justo galardón á ese retroceso de poca monta.

En lo firme estuvieron los unionistas de nuestras tierras, que, olvidando por completo que la union liberal era una agrupación hasta cierto punto conservadora de verdad, y monárquica en serio, y que valiosos restos suyos se quedaban firmes y serenos en

sus puestos, sin renegar de su historia ni consumir abdicaciones funestas, olvidando todo esto, decimos, se pusieron la mascarilla revolucionaria de la noche á la mañana, y se echaron á esas calles de Dios á proclamar derechos y pregonar libertades, reconociendo jefe y director de orquesta al pimpollo de aquellos progresistas que ellos habian ametrallado.

Presupuesto y mando han venido á premiar tan heroica constancia, demostrando á estos caballeros hasta qué punto ha sido justificado su proceder.

Acertaron, sin duda, los antiguos conservadores ó moderados, que al día siguiente de la salida de la Real Familia cedieron, ¡pobrecillos! al cansancio y al aburrimiento, y dejándose llevar de la nostalgia del poder, se tornaron por arte de magia tan ardientes paladines de Amadeo como ántes lo fueran de Doña Isabel II., y bautizándose con nuevo apelativo, calándose el gorro revolucionario, y diciéndose amantes hasta el delirio de todo aquello que aborrecieran y renegaran y maldijeran toda su vida, acaban por ponerse á las órdenes del amigo de Calvo Asensio.

Ellos han acertado, y son dueños y señores del poder, perpétuo, indisputable, y quien sabe si transmisible por juro de heredad.

Con este compuesto abigarrado, con este amalgama incomprensible, con esta reunion misteriosa de elementos, que á tener principios de verdad tramarian furiosos al verse juntos, se ha formado una agrupación salvadora é imprescindible que en nombre de D. Práxedes Sagasta reina y gobierna desde 1868 en estas por sarcasmo dichas islas de la Fortuna.

No hay que cansarse, ni que darle vueltas á la cosa.

—V. podrá tener más razón que gotas tiene el Océano, pero no siendo V. sagastino, está V. incapacitado, está V. desheredado, no hay redención para V.

—Que es V. muy consecuente y muy firme y de los que no se blandean por cuanto vale el universo.

Está bien, pero no es V. sagastino.

—Que ha triunfado la solución por que V. ha abogado su vida entera, á la que V. ha servido siempre con lealtad; con la que está V. y ha estado siempre identificado.

Bueno es; pero no basta, si V. comete la tontería de no ser sagastino.

—Que impera su política, que se han llevado á la práctica sus teorías.

Si; pero ¿porqué es V. tan sándio que no se hace sagastino?

Que se vuelva la cuestión á la izquierda, que á la derecha; por fás ó por nefas; mírese por donde se mirare; sagastino hay que ser en Canarias.

El sagastismo en Canarias lo borra todo. Borra inconsecuencias, veleidades, valer escaso, nulidad, todo absolutamente.

Un sagastino en Canarias es un ser privilegiado, formado para el mando y criado para el poder.

El sagastino es sabio aunque todo lo ignore; listo, aun que no haya de qué; influyente, aunque apenas disponga de su voto.

El sagastino sabe, puede, vale, manda, goza, siempre, siempre, siempre.

¡Desdichado el ser al que en tierra de Perez Zamora (vulgo de Canarias), se le antoje no ser constitucional!

¡Infeliz del que en este pedazo de España, tenga la mal aventurada ocurrencia de ser moderado, ó radical, ó unionista de los antiguos! ¡infeliz!

Por estas y otras razones, tras de larga y detenida meditacion, pensándolo mucho y estudiándolo más, despues de echar mis cálculos en el asunto, dejando á un lado unos principios por los otros que el *soi dissant* constitucionalismo proporciona á los suyos, sagastino me vuelvo, si señor, y conservador hasta ahora y anti-revolucionario, me pongo á las órdenes del señor D. Práxedes—espejo de Cavoures y Disraelis—para lo que S. E. guste mandarme.

Hoy es día de inocentes.

Así se explicarán V.V. eso de mi conversion al sagastismo, que tendrá lugar, segun todas las señas, en la semana que no tenga viérnes.

¡Horror!!

Dice *El Diario de Zaragoza* del 6:

«Ayer mañana pasó por esta ciudad el bizarro general Martinez Campos con direccion á Barcelona. Aunque la noticia de su viaje se recibió á las altas horas de la noche, el Excmo. señor capitán general de este distrito, el señor jefe de estado mayor, muchos jefes y oficiales, comisiones de la diputacion y del ayuntamiento, le esperaban y recibieron en la estacion del ferro-carril, donde le fué ofrecido por la corporacion municipal un chocolate, exquisitamente servido por el dueño del restaurant que hay en aquel edificio.

Entretanto la sociedad de bandurristas que dirige D. Vicente Soler (a) *el Valenciano*, obsequió al general con una rondalla del pais, que fué muy aplaudida á cada una de las canciones. Al acabar la sexta que dice así:

Tus armas llevas al Norte
Por D. Alfonso y la paz...
Que Dios proteja tu suerte
Y la virgen del Pilar!

el general emocionado estrechó la mano de los músicos, espresando su deseo conforme con el sentido de la cancion.

Terminado el desayuno, el gene-

ral Martinez Campos pasó, con su señora y las demas personas que le acompañaban, á saludar á nuestra excelsa patrona; regresando luego á la estacion y partiendo para Barcelona entre los más inequívocos testimonios de respetuoso y sincero cariño.»

Anuncia *El Memorial Diplomatique* que el Papa celebrará un nuevo Consistorio á fines de este mes de Diciembre. Créese que nombrará, además de varios obispos, y especialmente al nuevo titular del arzobispado de Lyon, cierto número de cardenales. Entre ellos se cita al superior general de la orden de menores observantes, muy conocido en Francia, donde ha hecho visita de inspeccion de todas las órdenes monásticas, y á monseñor Serafini. No se dice si el Papa creará otros cardenales extranjeros; pero despues de la muerte del cardenal Rauscher, nada tendria de improbable.

El Papa ha estado algo indispuerto á causa de las grandes fatigas que ha tenido que soportar para recibir á los numerosos peregrinos que han ido á Roma; pero han bastado algunos días de reposo para que se restableciera completamente; y ha vuelto á dedicarse á sus ocupaciones habituales.

Entre los personajes distinguidos que ha recibido Su Santidad recientemente, se cita al conde de Roussy de Sales, descendiente de San Francisco de Sales.

Ya es sabida claramente la distribucion de los cuantiosos bienes del duque de Módena, segun *El Vaterland* de Viena, que tiene motivos para conocerla. El primer heredero es el archiduque Francisco Fernando Carlos Luis José María, nacido en 1863, ahijado del difunto é hijo del archiduque Carlos Luis, hermano del emperador de Austria, correspondiéndole un millon de florines de renta con la condicion de añadir á su apellido el de Este. La viuda del fallecido, además de sus derechos de tal recibirá 500,000 pesetas en dinero. El conde de Chambord 650,000 igualmente de renta. La archiduquesa Maria Teresa, princesa de Baviera, sobrina del fallecido, tendrá todos los bienes de su padre el difunto archiduque Fernando Carlos de Módena Brisgau. La archiduquesa Maria Beatriz, de la familia real española, esposa del ex-infante D. Juan, actualmente dama carmelita en Gratz, recibirá 625,000 pesetas de renta. Sus

hijos D. Carlos y D. Alfonso 2.500.000 pesetas cada uno, recibiendo además el último, como don especial, el castillo de Wildenwath en Baviera.

Todos estos legados llevan la condicion de entregar á la Santa Sede el 3 por 100 de todas sus rentas mientras duren las tribulaciones de la misma.

CRÓNICA

Todos los periódicos de la plaza se hacen eco de la gratitud general para con las personas que han gestionado con el Banco de España la anulacion de la orden recibida en esta Capital correos pasados, sobre retencion de fondos en la Delegacion del mismo.

Entre ellas toca sin duda el primer lugar á nuestro distinguido amigo el señor Delegado D. Manuel Vivanco, que, conociendo perfectamente los graves perjuicios que hubiera ocasionado á todos los ramos de la administracion pública semejante resolucion, ha conseguido quede sin efecto.

Nosotros cumplimos un deber gratísimo, haciéndonos tambien eco del sentimiento general respecto del señor Vivanco y de las demás personas que hayan mediado en este asunto.

Ha cesado en el desempeño interino de esta fiscalía militar el señor D. Ulpiano Gonzalez y Vargas, haciéndose cargo el fiscal propietario señor Rauret.

Hé aquí el programa de la funcion lírico-dramática que tendrá lugar en esta noche en los salones del *Casino Círculo de Amistad*:

Orden de la funcion.—1.º Gran sinfonia á toda orquesta, á telon corrido, escrita por el Sr. Drompa.

2.º Canto.—Duo de Tiple y Barítono de la zarzuela *El amor y el almuerzo*.

3.º Canto.—Escena y coro fantástico de la ópera, *Qui vieni si trompi* del maestro Warhghuerhotz.

4.º Juguete cómico en un acto y en verso. *D. Ricardo y D. Ramon*.

5.º Intermedio por la orquesta.

6.º Grandes cuadros de

SOMBRAS IMPALPABLES;

los que se han ofrecido á presentar

en escena los jóvenes alemanes Rhetzdeweihlla, Mhowgtrahlest, Halghbahs, Haliglóst, Thrinhithwat y Dhughourt, quienes se hallan en esta Capital de paso para Bombay.

7.º ¡El pernio! Semi-zarzuela bu en medio acto, no conocida aun en el repertorio español, escrita por los Sres. Tomiensar, Lhetruí y Drompa.

Nuestro amigo el señor Acedo ha dirigido á *La Prensa* de Las Palmas la siguiente carta que publica aquel periódico en su número del 22:

Las Palmas, Diciembre 14 de 1875.

Muy Sr. mio: agradecería á V. se sirviera insertar el adjunto comunicado en el periódico de su direccion.

Con este motivo se ofrece atento y seguro servidor Q. B. S. M. *Isidro Acedo*.

Sr. Director del periódico *La Prensa*.

Muy Sr. mio: he visto en el número 163 del periódico de su direccion un comunicado firmado por D. Dionisio Molina en contestacion al mio, fecha 25 de Octubre último, á cuyo pié transcribí las siguientes palabras:

«Toda otra conferencia que con persona de estas islas se diga que he pretendido, no pasa de ser una soberana impostura, que no se atreverá seguramente á sostener con su firma el autor de ella.»

Despues de esta manifestacion que espontáneamente hice en aquel entónces, ni podia presumir, ni imaginarme que tendría que volver á ocupar las columnas de su periódico para hablar del mismo asunto, y mucho menos que fuera D. Dionisio Molina quien, con su comunicado, me obligara á ello.

¿Qué podré yo adelantar á lo que dejé consignado en el remitido de 25 de Octubre último? Nada, como no sea reproducir, ampliando si cabe, las frases con que terminé mi comunicado de entónces, tan verídico en todas sus partes, como inexacto es el del Sr. Molina en cada uno de sus extremos.

Esto me bastaria en contestacion al remitido que me ocupa; pero no quiero concluir sin tributar homenaje de admiracion á su autor, admiracion que me inspira su génio, que tenerlo se necesita para forjar un tejido tal de falsedades como las que leo en el comunicado que se ha prestado á firmar dicho Sr. Molina.

Sin mas se repite de V. atento y seguro servidor Q. S. M. B.—*Isidro Acedo*.

VARIEDADES

El arte dramático francés ha sufrido una pérdida sensible. La distinguida actriz Mlle. Déjazet ha fallecido hace algunos dias.

Paulina Virginia Déjazet, nacida en Paris el 30 de Agosto de 1798, debuto á los cinco años de edad; sus triunfos en los papeles infantiles fueron notables. En 1821 entró en el teatro del Gimnasio; en 1831 en el Palais-Royal; en 1844 en el de Varietés, haciéndose muy pronto popular en todos ellos.

En 1859 convirtió el teatro de las Folies-Dramatiques en teatro Déjazet. Hasta poco tiempo antes de su muerte, no abandonó la escena por completo.

En Barcelona hay 664 abogados. El mas antiguo ingresó en aquel colegio el año 1833, y el mas joven en junio último. En dicho número van comprendidos 60 de pobres.

Escriben de Calahorra que varias personas de aquella poblacion tienen proyectada una visita á la Sima, en cuyos bordes piensan celebrar una manifestacion religiosa, pagando de este modo un tributo de dolor á las cuatrocientas y pico victimas que encierra en su fondo sacrificadas por el inhumano y feroz cabecilla Rosa Samaniego.

Los periódicos legitimistas franceses publican una biografia de uno de los oficiales carlistas fallecido en la campaña de Cataluña, que resulta era descendiente directo de Mahoma el profeta.

El príncipe Gabriel Allamy Effendi era hijo del Pechá de Jerusalem y se

bizo bautizar secretamente hace ochos años por el patriarca arzobispo, á cuya instancia decidió abjurar públicamente el mahometismo, y se arrojó á los piés del Papa, que el nombró en recompensa sargento de sus voluntarios.

Desde el principio de la guerra civil española se alistó en la bandera carlista, y era últimamente abanderado del batallon de guardias de Tristany, con el titulo de conde de Allamy, que le concedió el Papa, y una pension vitalicia del mismo de tres francos diarios.

Ha muerto en Paris un vendedor de trapos, que ha dejado una fortuna de consideracion. Los herederos han hallado 300.000 francos en titulo de la deuda y titulos de propiedad; en una cazuela de tierra, escondidos, 15.000 francos en luisas de oro; y escondidos tambien en una vieja biblia 12 billetes de 1.000 francos. Entre las sabanas de la cama habia ocultos 90.000 francos en billetes del Banco y titulos de la deuda.

Se trabaja activamente en la construccion de un correo atmosférico entre Paris y Versalles, creyendo que podrá inaugurarse antes de terminar el año actual. Los tubos de que se compone están alquitranados interior y exteriormente, al igual que las traviesas sobre que descansa. La longitud total de este tubo, para la expedicion de despachos entre Paris y Versalles, es de 21 kilómetros 600 metros.

Dice *El Tiempo*: «*El Diario de San Sebastian* dice que los carlistas madrileños parece han regalado al Pretendiente un baston de *manaty* con puño de oro.

Ignoamos semejante noticia; pero á ser cierto el obsequio, constituiria por sí solo la sátira mas elocuente, pues no habrán olvidado nuestros lectores que el *manaty* es un cetáceo de cuya piel se fabricaban los terribles látigos para azotar á los esclavos negros.»

DIRECTOR:

D. Francisco Fernandez de Béthencourt.

La Lealtad Canaria.

PARA LA GUAIRA.

Saldrá directamente el 20 de Enero la fragata francesa,

CESAR ETIENNE

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Darán razon sus consignatarios. — «Hardisson Hermanos».

PARA LA HABANA

Saldrá á fines del corriente mes de Diciembre la acreditada fragata española nombrada «Fama de Canarias» su Capitan D. Miguel Perez.

Admite carga y pasajeros tanto de Camara como de combés de flete pague en esta, los que disfrutará del esmerado tratode cos'umbre. — Sus Consignatarios. — Ghirlanda Hermanos.

Necesitándose un facultativo-médico para la asistencia de los pasajeros que ha de conducir á la isla de Cuba el buK-barca Español *Triunfo*, en su próximo viaje, se servirán presentarse los que aspiren á desempeñar dicha plaza en la Casa Consignataria de Ghirlanda Hermanos.

A LOS AGRICULTORES

ABONO POTASICO DE JIBS Y C^o. especial para el cultivo del tabaco.

GUANO LEJITIMO DEL PERU.

GUANO PERUANO CON AMONIACO FIJO.

RENGUES DE VARIAS CLASES, para ridos de cochicilla.

PAPEL CARTON para id. id. **MUSELINAS** sin aderezo para toldos.

TRAPOS BLANCOS NUEVOS.

SACOS con peso de 3 lbs. para embarques de cochicilla.

En los almacenes de F. S. Lecuona y Hermano, Castillo N.º 6.

Vino superior de Jerez; se vende Sencuarterotas en el almacén de los Hrs. Delgado hermanos, calle del Castillo Num. 22.

GIROS

Sobre Cádiz, Sevilla, Madrid, Valencia, Barcelona, Habana, Marsella y Paris.

Escritorio de los Sres. Ballestea y Marti, Castillo, 18.

PARA LA GUAIRA

Saldrá para el dia 10 Enero próximo la acreditada Barca Española

ANA

su capitan Reina.

Admite pasajeros para dicho punto.

La despachan:

En Sta Cruz.—Medina Carbelo y Comp^a.

En el Puerto.—D. Luis Rodriguez.

En Isod.—D. Emeterio Gutierrez.

PAPAS DE SEMILLA

Se acaban de recibir y se espenden al precio de 35 rvn. quintal.

Almacenes de los Sres. Ballaster y Marti, Castillo, 18

PANORAMA

Plaza de la Constitucion número 4

Precio de la entrada un rvn.

SE ALQUILA

El edificio, que fué cuartel de artillería situado en la calle de San Martin, San Francisco y Marina — Plazuela del Teatro, núm. 5 dan razón.

En el almacén de los Sres. Delgado hermanos, calle del Castillo núm. 22 se acaban de recibir por el vapor francés Souerab; los artículos siguientes:

Sombretos de última moda para caballeros.

Corbatas de novedad para id.

Tap bocas de clase superior para id.

Cuellos y puños de hilo para id.

Merino negro de clases superiores

Terciopelo negro

Polvos de arroz de clase superior

Crisalina vegetal para teñir el cabello

Jaboncillo de varias clases

Co-d-crean

Faya negra de calidad superior

En el almacén de los Sres. Delgado hermanos, calle del Castillo núm. 22, se acaban de recibir por el vapor francés Souerab; cajas de fideos finos y Almidon en cajas pequeñas.

SE VENDE

Una casa terrera con algiibe y de construcción moderna situada en la calle de San Clemente en esta Capital y otra de tres pisos en la ciudad de la Laguna en la calle de Herradores: para mas informes ocurrase á la imprenta de este periódico.

Se venden con bastante comodidad dos casas terreras con algiibe en la calle de San Antonio de esta Ciudad números 9 y 11, dando razon los inquilinos de las mismas.

TABLA

Contenido las cuatro reglas. Se hallan de venta a 2 cuartos cada una en la imprenta de este periódico Sol 18.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y establecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que curifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y úlcérations siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, ematismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toces ó bronquitis pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en Español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central de Profesor Holloway, 532, Oxford-street Londres.

IMPRENTA A CARGO DE S. MONTE

Sol 18.